

**PEMBINAAN KEAGAMAAN WARIA DI PONDOK PESANTREN WARIA AL
FATAH YOGYAKARTA**



SKRIPSI

Diajukan untuk memenuhi salah satu syarat guna memperoleh gelar
Sarjana Sosial (S.sos) Strata Satu
Pada Prodi Komunikasi dan Penyiaran Islam
Fakultas Agama Islam
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Oleh

Kiky Riyanti Purwandari
NIM : 20160710059

**PROGRAM STUDI KOMUNIKASI DAN PENYIARAN ISLAM
FAKULTAS AGAMA ISLAM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama Mahasiswa : Kiky Riyanti Purwandari

NIM : 20160710059

Program Studi : Komunikasi dan Penyiaran Islam

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul **Pembinaan Keagamaan Waria Di Pondok Pesantren Waria Al Fatah Yogyakarta** benar-benar telah dilakukan dan merupakan hasil karya sendiri. Adapun karya ini belum pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi lain dan dalam skripsi ini tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Yogyakarta, 13 Maret 2020

Yang membuat pernyataan,

A handwritten signature in black ink is written over a green and yellow 6000 Rupiah stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text 'METERAI TEMPEL', '6000', and 'ENAM RIBU RUPIAH'. The serial number 'USA16AHF380974361' is also visible on the stamp.

Kiky Riyanti Purwandari

NIM : 20160710059

MOTTO

إِنَّ صَلَاتِي وَنُسُكِي وَمَحْيَايَ وَمَمَاتِي لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ

“*Sesungguhnya sholatku, ibadahku, hidupku dan matiku hanyalah karena Allah
Subhanahu Wata’ala, Tuhan seluruh alam*”

Sebuah *kenikmatan* selalu dicapai dengan *kelelahan*

Sebesar apapun *kesulitan* untuk memperoleh *kesenangan*

Sebesar itu pula *kebahagiaan* yang kelak *dirasakan*

(Ibnu Qoyyim)

...”*Maka sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. Sesungguhnya bersama
kesulitan ada kemudahan*”... (Q.S Al Insyirah: 5-6)

“Do’a Usaha Ikhtiar Tawakal”

PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirrahim

Dengan mengucap segala rasa syukur *Alhamdulillah* kepada Allah Subhanahu Wata'ala, atas segala kenikmatan dan hidayah yang telah diberikan, sehingga peneliti telah menyelesaikan karya ilmiah (skripsi) sebagai tugas akhir prodi Komunikasi Penyiaran Islam Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Peneliti persembahkan karya ilmiah (skripsi) ini kepada:

Kedua Orangtua, Ayahanda Heru Supriyanto dan Ibunda Mujirah. Yang telah berjuang, merawat, membesarkan, memberikan kasih sayang dan selalu mengalirkan untaian do'a terbaik tiada henti. Terima kasih atas segala pengorbanan dan keikhlasannya, semoga Allah selalu memberikan kesehatan dan Allah memberikan Surga sebagai balasan, aaamiin.

Adik tercinta, Luthfi Riyan Pambudi. Yang telah menemani peneliti dalam suka dan duka, selalu menyemangati, menghibur, men-*support*, mengajarkan kedewasaan, mengajarkan kesabaran dan mengajarkan arti keikhlasan. Terima kasih, semoga Allah selalu melindungimu dan setiap langkahmu diberikan kemudahan.

Binatang peliharaan, Kucing bernama Obos dan Hamster bernama Ober/Istri Ober. Terima kasih selalu menghibur peneliti dikala sedang lelah, gundah dan sedih, menjadi pelipur lara, penyemangat serta penawar rasa bosan dalam mengerjakan karya ilmiah (skripsi). Peneliti sangat menyayangi kalian.

Kepada seluruh keluarga, sahabat dan handai tolan yang telah hadir dihidup peneliti dan menjadi bagian dari cerita hidup peneliti, peneliti mengucapkan:

“Jazaakumullah Khairan Katsiran”

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Segala puji syukur atas kehadiran Allah *Subhanahu Wata'ala* yang telah memberikan dan melimpahkan segala rahmat, hidayah serta nikmat-nikmat-Nya kepada peneliti. Oleh karena itu, peneliti ucapkan syukur *Alhamdulillah*, meski dengan segala keterbatasan yang ada pada diri peneliti, akhirnya telah menyelesaikan penulisan karya ilmiah (skripsi) ini sebagai tugas akhir di Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Shalawat serta salam senantiasa terhaturkan kepada Nabi, Rasul dan *Uswatun Hasanah* umat Islam bersama, yakni Nabi Muhammad *Sholallahu 'alaihi wasallam*, yang mana beliau telah membawakan risalah Islam dan mengajarkannya, sehingga pada saat ini kita sebagai umat muslim dapat merasakan nikmatnya Islam dan nikmatnya beribadah kepada Allah *Subhanahu Wata'ala*.

Pembahasan isi dari penelitian karya ilmiah (skripsi) ini berkaitan dengan kegiatan pembinaan keagamaan yang dikhususkan bagi waria, pusat kegiatan tersebut terlaksana di Pondok Pesantren Waria Al fatah Yogyakarta. Pembinaan keagamaan bagi waria dirasa perlu untuk dilakukan sebab, seperti yang kita ketahui bahwa kehidupan waria saat ini jauh dari ajaran agama Islam dan menyimpang dalam masyarakat. Pembinaan keagamaan bagi waria bertujuan untuk merubah perilaku waria dari hal negatif kepada hal positif, menjadikan hidup lebih terarah dan meningkatkan kualitas ibadah waria. Dengan diadakannya pembinaan keagamaan bagi waria ini, diharapkan waria mampu menerima segala ketetapan Allah yang sudah diberikan kepada masing-masing umat manusia, dengan tidak merubah sedikitpun apa yang sudah melekat pada tubuh kita dan kita semua sebagai umat Islam diharapkan mampu untuk menjalankan fungsi sebagai

khalifah di bumi Allah ini. Hal tersebut guna untuk mencapai kesempurnaan dalam menjalankan fungsi kita sebagai hamba Allah *Subhanahu Wata'ala*.

Karya ilmiah (skripsi) ini diharapkan dapat menjadi kontribusi bagi umat Islam agar memiliki kesadaran bersama mengenai dakwah yang harus dijalankan kepada orang-orang yang membutuhkan pengajaran ajaran-ajaran Islam agar kembali kepada jalan Allah *Subhanahu Wata'ala*.

Selanjutnya, bahwa dalam penulisan karya ilmiah (skripsi) ini tidak terlepas dari banyak pihak yang terlibat di dalamnya, sehingga tulisan ini dapat selesai pengerjaannya. Peneliti mengucapkan terima kasih sebesar-besarnya kepada seluruh pihak yang sudah terlibat membantu serta mendukung peneliti dalam pembuatan penulisan ini. Peneliti mendapat banyak masukan, bimbingan, kritikan, serta semangat dari berbagai pihak baik itu yang bersifat moral maupun material, tentu saja hal tersebut berguna untuk kebaikan dalam penulisan ini. Pada kesempatan ini peneliti mengucapkan rasa terima kasih secara khusus yang sebesar-besarnya kepada:

1. Allah *Subhanahu Wata'ala*, yaitu karena dengan rahmat serta nikmat-nikmat yang diberikan-Nya peneliti diberikan kesempatan, kemudahan serta kemampuan dalam pengerjaan karya ilmiah (skripsi) ini, sehingga peneliti dapat menyelesaikan penulisan ini dengan tepat waktu.
2. Kepada kedua orangtua yang sangat peneliti sayangi dan cintai, juga harta berharga di dalam kehidupan peneliti, yaitu Ayah Heru Supriyanto dan Ibu Mujirah, yang telah berjuang, merawat, membersarkan, senantiasa selalu mengalirkan untaian do'anya kepada peneliti agar diberikan nikmat-Nya berupa kesehatan, kemudahan, kelancaran serta kemampuan peneliti dalam mengerjakan penulisan ini. Atas dukungannya yang tidak pernah berhenti, perhatian yang tidak

pernah luput, kasih sayang, pengorbanan jiwa dan raga, semangat, serta bantuan yang tidak pernah terbalaskan dari kedua orangtua, selalu peneliti rasakan hingga saat ini, sehingga menjadi motivasi bagi peneliti dalam menyelesaikan penulisan karya ilmiah (skripsi) ini.

3. Kepada adik satu-satunya peneliti yang sangat dicintai, yaitu Luthfi Riyan Pambudi, yang senantiasa men-*support*, menghibur, mendoakan hal-hal kebaikan, menjadi best partner, selalu memberikan energi positif, selalu mengajarkan arti kesabaran dan keikhlasan serta selalu memberikan kasih sayang yang tidak pernah berhenti kepada peneliti.
4. Kepada Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M. P, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, yang telah amanah dan berhasil dalam mengembangkan UMY menjadi kampus yang Unggul dan Islami, menjadikan UMY sebagai Perguruan Tinggi Swasta Terbaik Peringkat Satu se-D.I Yogyakarta dan Peringkat Dua Perguruan Tinggi Swasta Terbaik Nasional, juga telah berhasil melahirkan lulusan generasi islam rahmatan lil'alamin. Terima Kasih Pak Gunawan, semoga segala lelah menjadi lillah.
5. Kepada Ibu Dr. Akif Khilmiah, M.Ag, selaku Dekan Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
6. Kepada Ibu Twediana Budi Hapsari, Ph.D, selaku Ketua Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
7. Kepada Ibu Dra. Siti Bahiroh, M.Si, selaku dosen pembimbing skripsi yang telah sabar dalam membimbing, sudi direpotkan, selalu memberikan masukan-masukan yang membangun, serta memastikan kualitas dari setiap tulisan secara benar dan terstruktur. Dengan segala nasihat dan bimbingan dari beliau sehingga penulis

dapat menyelesaikan karya ilmiah (skripsi) ini dengan baik. Sehat selalu Ibu, semoga Allah selalu meridhai.

8. Kepada seluruh staf Tata Usaha Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, yang telah membantu peneliti dalam urusan perkuliahan, dalam mengurus segala kebutuhan penulisan karya ilmiah (skripsi) ini.
9. Kepada Pondok Pesantren Waria Al fatah Yogyakarta, yang telah mengizinkan penelitian untuk melakukan penelitian, menerima kehadiran peneliti dengan baik, serta memudahkan dalam mencari informasi. Oleh karena itu peneliti sangat terbantu dalam proses penulisan karya ilmiah (skripsi) ini.
10. Kepada para waria yang mengikuti pembinaan keagamaan di Pondok Pesantren Waria Al fatah, dengan senang hati membantu peneliti dalam memberikan informasi mengenai hal-hal pribadi, sehingga penulisan karya ilmiah (skripsi) ini berjalan dengan lancar. Peneliti banyak mengucapkan terima kasih.
11. Kepada Azzam Abdillah Sunni dan Farkhatul Umamah yang selalu ada dalam menemani peneliti, yang tak henti-hentinya untuk menghibur, memberikan *support*, juga dukungan kepada peneliti, selalu memenuhi kebutuhan logistik, yang telah sudi untuk menjadi tempat berkeluh kesah peneliti pada setiap harinya, yang selalu peneliti repotkan dalam segala hal, yang selalu sabar dalam menghadapi sikap dan sifat peneliti, peneliti ucapkan banyak-banyak terima kasih atas semua keikhlasannya. Kalian berharga.
12. Kepada sahabat-sahabat yang peneliti sayangi dan akan selalu dikenang jasanya, yaitu Siti Sa'ada, Septiana Try Williyani, Nora Lestari, Devi Zuros, Kartini Mitayani Sadsawi dan Rizqie Azizah terima kasih sudah hadir dihidup peneliti,

telah memberikan banyak nasihat dan warna di kehidupan peneliti dan terima kasih untuk setiap semangat yang diberikan.

13. Kepada orang-orang terdekat yang berbaik hati, selalu memberikan pertolongan dan bantuan kepada peneliti yang tidak akan pernah peneliti lupakan, yaitu Nur Aniyah, Arini Salsabila, Hastuti Sulistyaningsih, Asifa Usyifaini, Sitti Hartini Awaliyah, Saffanah Fitantias dan Destita Mutiara. Terima kasih untuk senantiasa saling memberi kebahagiaan dan dukungan.
14. Kepada keluarga besar KKI C 2016, yang merupakan teman seperjuangan dari awal perkuliahan dan selalu memberikan canda tawa, kenangan disetiap harinya, dukungan, motivasi, serta dorongan bagi peneliti dalam menyelesaikan penulisan karya ilmiah (skripsi) ini.
15. Kepada teman-teman seperjuangan bimbingan skripsi yang dibina oleh Ibu Dra. Siti Bahiroh, M.Si., yang senantiasa saling memberi semangat juga saling belajar guna dapat menyelesaikan karya ilmiah (skripsi) ini dengan baik dan sesegera mungkin.
16. Serta masih banyak pihak yang terlibat dalam penulisan karya ilmiah (skripsi) ini yang tidak dapat peneliti sebutkan satu persatu. Terima kasih semuanya, kalian hebat!

Yogyakarta, 13 Maret 2020

Kiky Riyanti Purwandari

DAFTAR ISI

HALAMAN COVER	I
HALAMAN JUDUL	II
HALAMAN NOTA DINAS	III
HALAMAN PENGESAHAN	IV
HALAMAN PERNYATAAN	V
HALAMAN MOTTO	VI
HALAMAN PERSEMBAHAN	VII
KATA PENGANTAR	VIII
DAFTAR ISI	XIII
DAFTAR TABEL	XVIII
DAFTAR GAMBAR	XIX
DAFTAR LAMPIRAN	XX
DAFTAR ARTI LAMBANG DAN SINGKATAN	XXI
ABSTRAK	XXII
ABSTRACT	XXIII
BAB I PENDAHULUAN	
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Identifikasi Masalah	6
1.3 Rumusan Masalah	6
1.4 Tujuan Penelitian	7
1.5 Manfaat Penelitian	7
1. Manfaat Teoritis.....	7
2. Manfaat Praktis.....	7
1.6 Sistematika Penulisan	7
BAB II LANDASAN TEORI DAN TINJAUAN PUSTAKA	
2.1 Landasan Teori	9
2.1.1 Pembinaan Keagamaan.....	9
2.1.1.1 Definisi Pembinaan Keagamaan.....	9
2.1.1.2 Dasar Pembinaan Keagamaan.....	11

a. Al-Qur'an.....	11
b. Hadits.....	12
2.1.1.3 Materi Pembinaan Keagamaan.....	13
1. Aqidah.....	13
2. Ibadah.....	14
3. Akhlak.....	15
4. Muamalah.....	15
2.1.1.4 Metode Pembinaan Keagamaan.....	17
1. Metode Talaqi.....	18
2. Metode Ceramah.....	18
3. Metode Tanya Jawab.....	19
4. Metode Diskusi.....	19
2.1.1.5 Sasaran Pembinaan Keagamaan.....	20
2.1.2. Keberagaman.....	20
2.1.2.1 Definisi Keberagaman.....	20
2.1.2.2 Kategori Keberagaman.....	21
2.1.3. Waria.....	22
2.1.3.1 Definisi Waria.....	22
2.1.3.2 Faktor-Faktor Penyebab Menjadi Seseorang Menjadi Waria.....	23
a. Biogenik.....	23
b. Psikogenik.....	24
c. Sosiogenik.....	24
2.1.3.3 Permasalahan Pelayanan Sosial Terhadap Waria.....	25
1. Permasalahan Internal.....	25
2. Permasalahan eksternal.....	26
2.1.3.4 Waria Menurut Pandangan Islam.....	26
2.2 Tinjauan Pustaka.....	27
BAB III METODE PENELITIAN	
3.1 Desain Penelitian.....	34
3.2 Lokasi Penelitian dan Subjek Penelitian.....	35
3.2.1. Lokasi Penelitian.....	35
3.2.2. Subjek Penelitian.....	35
3.3 Operasional Variabel.....	37

3.3.1. Pembinaan Keagamaan.....	37
1. Bentuk.....	37
2. Tujuan.....	37
3. Subjek.....	37
4. Objek.....	37
5. Waktu.....	37
6. Metode.....	37
7. Tahapan.....	37
8. Hasil.....	37
9. Faktor pendukung dan penghambat.....	37
10. Dana.....	37
3.3.2. Keberagaman.....	37
1. Peningkatan Keberagaman.....	37
3.4 Instrumen Penelitian.....	37
1. Hasil rekaman suara dari jawaban pertanyaan.....	37
2. Pedoman Wawancara.....	37
3.5 Teknik Pengumpulan Data.....	37
3.5.1 Observasi.....	38
3.5.2 Wawancara.....	38
3.5.2.1 Wawancara Ketua/Pimpinan Pondok Peasantren Waria Al- Fatah.....	38
3.5.2.2 Wawancara Pengajar/Pembina.....	38
3.5.2.3 Wawancara Waria.....	38
3.5.3 Dokumentasi.....	40
3.6 Kredibilitas Data.....	40
3.6.1 Triangulasi.....	41
3.6.2 Pengoptimalan Waktu Penelitian.....	42
3.6.3 Pengecekan Data.....	42
3.6.4 Ketepatan Dalam Operasionalisasi Konsep.....	42
3.6.5 Pembuktian.....	42
3.7 Teknik Analisis Data.....	43
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	
4.1 Gambaran Umum.....	44

4.1.1 Sejarah Berdirinya Pondok Pesantren Waria Al-Fatah.....	46
4.1.2 Visi Dan Misi.....	51
4.1.3 Tujuan Pondok Pesantren Waria Al-Fatah.....	51
4.1.4 Struktur Organisasi Pondok Pesantren Waria Al-Fatah.....	52
4.1.5 Program Kerja Pondok Pesantren Waria Al-Fatah.....	52
4.1.6 Dana Operasional Pondok Pesantren Waria Al-Fatah.....	53
1. Bantuan Dari Para Donatur.....	53
4.1.7 Wilayah Dampungan.....	53
4.2 Pembinaan Keagamaan Waria.....	54
4.2.1 Pelaksanaan Pembinaan Keagamaan Waria.....	57
4.2.2 Tujuan Pembinaan Keagamaan Waria.....	62
4.2.3 Materi Pembinaan Keagamaan Waria.....	63
4.2.4 Metode Pembinaan Keagamaan Waria.....	64
1. Metode Talaqi.....	65
2. Metode Ceramah.....	65
3. Metode Tanya Jawab.....	66
4. Metode Diskusi.....	67
4.2.5 Pendekatan Dalam Pembinaan Keagamaan.....	67
4.2.6 Media Pembinaan Keagamaan Waria.....	68
4.3 Keberagaman Waria.....	69
4.3.1 Peningkatan Keberagaman Waria.....	69
4.4 Faktor Pendukung Dan Penghambat Pembinaan Kegamaan Waria.....	72
4.4.1 Faktor Pendukung Pembinaan Keagamaan Waria.....	73
4.4.1.1 Keseriusan Waria Dalam Mengikuti Pembinaan Keagamaan Waria.....	73
4.4.1.2 Keberanian Dan Keikhlasan Pengajar Pembinaan Keagamaan Waria.....	74
4.4.2 Faktor Penghambat Pembinaan Keagamaan Waria.....	75
4.4.2.1 Sarana Prasarana.....	75
4.4.2.2 Tingkat Usia Waria.....	76
4.4.2.3 Kurangnya Tenaga Pengajar.....	77
4.4.2.4 Belum Adanya Kekompakan Pada Waria.....	78
4.4.2.5 Organisasi Islam.....	79
Bab V Simpulan	
5.1 Kesimpulan.....	81

5.1.1 Pembinaan Keagamaan Waria.....	82
5.1.2 Peningkatan Keberagaman Waria.....	82
5.1.3 Faktor Pendukung Dan Penghambat Pembinaan Keagamaan Waria.....	83
5.2 Saran.....	84
5.2.1 Pimpinan Pondok Pesantren Waria Al-Fatah Yogyakarta.....	84
5.2.2 Pengajar Atau Ustadz.....	85
5.2.3 Waria.....	85
Daftar Pustaka.....	87
Lampiran.....	90

DAFTAR TABEL

4.1 Pelaksanaan Kegiatan Pembinaan Keagamaan	60
6.3 Data identitas santri waria di pondok waria al-fatah yogyakarta.....	96
6.4 Peningkatan keagamaan waria dari hasil pembinaan keagamaan.....	105

DAFTAR GAMBAR

4.1 Struktur Organisasi Pondok Pesantren Waria Al fatah Yogyakarta.....	52
6.1 Tempat Penerimaan Tamu di Pondok Pesantren Waria Al fatah Yogyakarta	109
6.2 Asrama atau Tempat Tinggal Waria.....	109
6.3 Ruang Kelas Baca Tulis Al-Qur'an	110
6.4 Ruang Sholat Berjamaah	110
6.5 Tempat Mengaji Iqra dan Al-Qur'an atau Diskusi atau Tausiyah	110
6.6 Pelaksanaan Kegiatan Pembinaan Keagamaan Waria.....	111

DAFTAR LAMPIRAN

1. Daftar Pertanyaan Wawancara
2. Surat Izin Penelitian Skripsi
3. Curriculum Vitae
4. Data Identitas Santri Waria di Pondok Pesantren Waria Al fatah Yogyakarta
5. Peningkatan Keagamaan Waria Dari Hasil Pembinaan Keagamaan
6. Dokumentasi
7. Naskah Publikasi

DAFTAR SINGKATAN

1. HIV : Human Immunodeficiency Virus
2. AIDS : Acquired Immune Deficiency Syndrome
3. LGBT : Lesbian, Gay, Biseksual dan Transgendee